

## 1. ORÍGENES DEL FEUDALISMO EUROPEO

Aunque el concepto de feudalismo es complejo, nosotros nos vamos a referir aquí, en concreto, al feudalismo europeo, que alcanzó su pleno desarrollo entre los siglos IX-XIII.

Dos hechos nos parecen básicos para su formación: la **ruralización de la sociedad de la Europa occidental** a partir de la crisis del siglo III y la **crisis de poder**, que alcanza sus más graves niveles como consecuencia de la segunda oleada de invasiones, que tiene lugar durante los siglos VIII-X.

Las razzias de **musulmanes, normandos y húngaros** debieron presionar terriblemente sobre una sociedad de campesinos con una débil estructura política, de gobierno y de administración, propia de los reinos germánicos. El monarca sólo mantuvo un título simbólico. En la crisis del poder de los reyes durante los siglos IX y X debe encontrarse una de las causas más importantes de la aparición del feudalismo europeo.

### Capitular de Mersen (847)

Queremos también que en nuestro reino todo hombre libre se ponga bajo la protección del señor que cada cual quiera elegir entre nosotros y nuestros fieles. Y ordenamos que ningún hombre abandone sin motivo a su señor, ni que nadie lo reciba bajo su protección, si no es con las condiciones que impuso la costumbre de nuestros antepasados... Y del mismo modo os aconsejamos a vosotros y a los restantes fieles que mantengáis el derecho de vuestros hombres y no obréis injustamente contra ellos. Y deseamos que los hombres de todos nuestros fieles, en cualquier reino que estén, vayan con su señor a la guerra o a cualquier otra empresa, a no ser que en este reino se produjera, Dios nos libre de ello, la invasión que llaman *lantwer* y sea necesario que vaya todo el pueblo unido para rechazarla.

Cómo se llegó a la estructura feudal es un fenómeno histórico complicado. La palabra **feudo** quiere decir **posesión territorial de un señor**. Era una unidad territorial más o menos grande (latifundio), sobre la que ejercía su poder un señor noble, el cual la gobernaba y explotaba en beneficio suyo. Era un sistema de producción y de poder para una Europa rural amenazada. Veamos algunos posibles orígenes de estos feudos:

a) Un monarca ha llevado a cabo una campaña militar y al terminarla debe pagar a los principales jefes que han acudido con sus guerreros. Pero no tiene dinero porque el numerario (plata, oro) escasea. Este monarca paga entonces con lo único que tiene: la tierra. Entrega a sus jefes una cantidad de tierra en beneficio (**beneficium**); es decir, se la da por un cierto tiempo, que puede alcanzar toda la vida, para que se cobre con lo que saque de la explotación de estas tierras y de los hombres que en ellas viven. Así pagó a sus jefes militares Carlos Martel después de la batalla de Poitiers (732), así lo hizo su nieto Carlomagno después de sus múltiples campañas.



En la capitular de Mersen el rey Carlos el Calvo de Francia, que puedes ver arriba en una miniatura del siglo IX, nieto de Carlomagno, ante la fuerza de los nobles-guerreros, la inseguridad producida por las invasiones (normandos, musulmanes...) y las luchas entre los mismos nobles, que ves representadas en el tapiz de la reina Matilde (izquierda), tuvo que aceptar que los campesinos libres se pusieran bajo la protección de un señor.

- b) Un funcionario que gobierna una zona determinada (**duque, marqués, conde**), sobre todo si se trata de zonas fronterizas lejanas, empieza a independizarse del rey aprovechándose de la crisis de poder que sufren los monarcas sucesores de Carlomagno. Actúa como si las tierras que gobierna como funcionario fueran de su propiedad: cobra impuestos, mantiene tropas, imparte justicia... Es ya un señor feudal.
- c) Al revés, desde abajo, desde la situación de los campesinos, el proceso que lleva al feudalismo existe también. Ante las campañas terribles de los musulmanes, los normandos o los húngaros, o los mismos pillajes de los nobles, ¿a quién pedir auxilio para defender la casa y la tierra de cultivo? Los campesinos se ven obligados a dirigirse al noble más cercano para encomendarse (**commendatio**). A cambio de su protección, el campesino se verá obligado a reconocerse vasallo y a aceptar una serie de obligaciones.

Los mismos monarcas se vieron forzados a reconocer la nueva situación. En la *Capitular de Quierzy* (877),

*La Europa feudal tenía un marco geográfico reducido. Alrededor del año 1000 sufría además la agresión o cerco de poderosos e inquietos vecinos: el Islam por el Sur y el Imperio Bizantino por el Sudeste; las razzias de los normandos desde el Norte, de los húngaros por el Este y la lenta penetración de los pueblos eslavos, por el Nordeste.*

### La Europa del año 1000



Carlos el Calvo de Francia aceptaba que el **beneficium** se convirtiera en **feudum**, es decir, que cada noble podía dejar en herencia a su hijo las tierras que había recibido temporalmente.

Más aún. Ante la inseguridad reinante, el mismo Carlos el Calvo, en la *Capitular de Mersen* (847) ordenaba a todos los hombres libres del reino que buscaran la protección de un señor, al que no debían abandonar.

## 2. EL MARCO GEOGRÁFICO

Esta Europa de la que venimos hablando, que engloba fundamentalmente las tierras entre el río Elba y los Pirineos, no coincide exactamente con la Europa actual. Es bastante más reducida. El **marco esencial** estaría compuesto por las tierras que se extienden a ambos lados de un eje central imaginario que enlazara Londres con Milán. Es la Europa de clima atlántico o continental, de vegetación formada por prados permanentes y grandes bosques de hoja caduca.

*El dibujo pretende imaginar un feudo medieval. Se ha procurado situar: el dominio del señor con el castillo, la iglesia, el molino, los puentes, los prados, los bosques con su caza..., y los manos de los villanos, con las viviendas, diversos momentos del trabajo (laboreo con arado, siega, pastoreo...) y diferentes cultivos y tipos de ganado.*